



Expropriations (rue Saint-Martin, rue Saint-Jacques et rue Saint-André), 5 mai 1967. Archives de la Ville de Montréal, VM94-C1015-101.

Le Capitalisme racial et la divergence historique de deux quartiers Montréalais

Une conférence de **Steven High**, professeur au département d'histoire de l'Université Concordia et membre fondateur du Centre for Oral History and Digital Storytelling

La présentation examine l'enchevêtrement des questions de race, d'habitation et de classe dans deux de ces quartiers durement touchés et qui se font face de part et d'autre du canal: Pointe-Saint-Charles et la Petite-Bourgogne. Le premier est un quartier ouvrier historiquement blanc avec une forte présence irlandaise et française et le second est un quartier multiracial qui est le foyer de la communauté noire anglophone de la métropole. Chaque quartier est le produit d'une histoire longue et diverse. Cependant, dans la période d'après-guerre, les localités ouvrières de toute l'Amérique du Nord ont été «déchirées ou laissées à la décomposition, parfois les deux». Comme nous le verrons, Pointe-Saint-Charles a surtout été laissée à l'abandon par la suburbanisation et la désindustrialisation, jusqu'à ce qu'elle soit revalorisée par l'embourgeoisement. La Petite-Bourgogne, de son côté, a été déchirée par la rénovation urbaine et la construction d'autoroutes. Cette divergence historique a eu des conséquences profondes sur la manière dont le changement urbain a été vécu, compris et se trouve maintenant remémoré.

